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审判“方舟子遇袭案”
并非越快越好

公务员招录工人农民别弄成花架子
□晚报评论员 李记

从法院角度来看，由于“影响性诉讼”本身的典型性和代表性，容易引起媒体关
注，因而通常比普通诉讼更具社会关注度和影响力，对司法、立法乃至人们的思维和
行为方式等，都会产生很大影响，其意义远超解决单纯个案的层面。司法机构在处
理时，要格外谨慎，不仅要考虑案件本身，还应考虑对法治建设和世道人心的影响。
但遗憾的是，在这次审理中，我们却没有看到应有的谨慎，取而代之的是“快审快判”
的草率，这不能不让人质疑相关部门的专业素养。 ——《华西都市报》

记者10日获悉，国家公
务员局负责人透露，2011年
度的国家公务员考录工作将
推出三项改革创新举措，包
括探索从村（社区）干部、优
秀工人、农民中考录公务员

的办法。 (10月11日《京华时报》)
从目前的情况看，公务员拟招录工人、农

民，尚处于探索试点的阶段。在此，需要给出的
善意提醒是，别将招录工人、农民，弄成有名无
实的花架子。

先来看身份界定的问题。现在的“工人”、“农
民”身份定位，已经不像之前那样“泾渭分明”。大
学毕业生在企事业单位工作，或者是暂时在家待
业，他们的身份也都能算是工人、农民。公务员招
录工人、农民，包括这些大学毕业生吗？如果包
括，岂不背离了该项创新举措改革的初衷？

再来看门槛设定的问题。诚如以上分析，如果
公务员招录工人、农民想体现身份差异，必将设定
基层经历、特殊技能等门槛。但是，比如对特殊技
能的强调，一旦设定过高门槛，势必会压缩公务员
招录工人、农民的范围。对很多真正意义上的工
人、农民来说，这样的改革将会失去应有的意义。

还有招录名额比例的问题。国家公务员局
负责人介绍，目前国家公务员局已要求各省区
市划出招录计划10%至15%的职位，提供给大学
生“村官”等服务基层项目人员。不难想象，公
务员招录工人、农民应该也是这样的路子。问
题是，如果比例太小，必将造成竞争“惨烈”的局
面；如果比例太大，总盘子既定的情况下，会不
会压缩其他名额？

当然，公务员试点招录工人、农民，是难得的
人才选拔机制的进步，此举会增加底层民众向上
流动的通道。但“通道”愈是狭窄、拥挤，愈要确

保招录的公正公平。比如，既然强调“不拘一格
降人才”，当前公务员招录的一些不合理的条条
框框，是否也应该逐步被打破？同时，如何增加
招录工作的透明度，也是亟须解决的问题。更为
重要的是，相关方面要逐步完善公务员竞争、淘
汰机制，促使不同群体的薪酬分配趋于合理、社
会保障趋于健全——如果公务员褪下光环成为寻
常职业，公众有更多的阶层向上流动的通道，公务
员招录工人、农民，也许就不会如此备受关注了。

目前的问题是，相关方面既然确立了新的
改革方向，就要切切实实地将这项工作做好，别
将公务员招录工人农民弄成有名无实的花架
子。在更多的促进阶层流通的渠道尚未建立之
前，不管是招录工人、农民，还是基层从业者，抑
或是大学生村官，都应该严格确保招录的公正
公平——而这，当属所有公务员报考者最为关
注的问题。
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话题：中国新车年销量
将达1700万辆，逼近美国
最高水平

网友发言
凡事都要跟美国比一比，有这个必

要吗？再说了，人家老美可没那么多公
车消费。 网友：布克

每年增加1700万辆汽车，对中国来
说不完全是个好消息。能源耗费、环境
污染、交通堵塞等一系列重大社会问题
会接踵而至，这些问题均需尽早采取措
施应对。 网友：秦弓汉弩

这只能说明中国当下公共交通发
展的严重落后！二十一世纪是大力发
展现代化公共交通系统的时代，各国都
在走这条路，我们还在跟人家以前的数
字比，这是拿着羞耻当光荣呢！

网友：老牛犊

话题：安徽孕妇被医院
宣布死亡1小时后呼救，
院方回避救人

网友发言
我已经看不下去了。一般的医疗

事故，医院可以用钱补偿受害人。但该
起事故不同：发生事故时医院没有采取
有效的抢救措施，医生和医院都负有难
以推卸的责任。我认为，应该将该案立
案为一起刑事案件，追究主治医生及医
院院长的责任，“以钱偿命”的事，不能
再发生了。 四川网友

“编辑手记”说：面对这一切，医生
的精湛职业技术和敬畏生命的职业责
任，才是杜绝“以钱偿命”事件发生的关
键所在。医院“以钱偿命”不是个案，仅
有医生的自觉还是不够的，相关部门应
该加快相关方面的立法。 河北网友

社会关注

10 月 10 日是世界精神卫生日。民间公益
组织“精神病与社会观察”与深圳衡平机构昨天
发布的《中国精神病收治制度法律分析报告》
称：“我国现行的精神病收治制度存在巨大缺
陷，精神病收治局面十分混乱。这不仅威胁到
社会公共安全，也使得每一个人都面临‘被收治
’的风险。” （10月11日《中国青年报》）

精神病收治乱象究竟是如何炼成的？原因
或许是多方面的。其一，从制度层面探究，会发

现在精神卫生领域我们一直缺少完备的强硬的
法律保护。这就导致精神病患者家属承担了对
精神病患者过多的责任和过大的权利，而权利过
大则难免会对患者权益造成一定程度的侵害。

其二，医生权力过大，同时缺乏有效制约，
精神病学被滥用。甚至有精神科医师也成受害
者，被自己所在医院诊断为精神病患者。当诊
断和收治太宽泛，“收治就与绑架无异”了。个
别地方精神病医疗机构成了一个赚钱的行当，

普通人或上访者被扣上“精神病”的帽子，很大
程度皆源于此。

为避免收治乱象导致的某些冲突和矛盾的
积聚激化，需要着力之处自然不少：比如将出台
的《精神卫生法》应有明确的条款，对医院过度
逐利行为进行有效规制，加大诊断和收治的监
督力度和透明性。另外，对公权力的制约也时
刻不能懈怠，不能再有“精神病维稳”的荒诞剧
上演。 李晓亮
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